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扩大 72/144小时过境免签政策适用国家

范围、在沿海省份全面实施邮轮入境免签政

策、放宽口岸签证办理条件等一系列便利外

籍人员来华政策接连推出，吸引来自世界各

地的游客。便利措施提质升级、公共服务水

平提升、文旅产品供给丰富……本版即日起

推出“大数据观察·聚焦入境游”系列稿件，从

不同角度解读入境游火热背后的政策背景和

经济密码。 ——编 者

高铁速度、便捷支付、无人驾驶……最近，

越来越多的外国游客在社交网站上分享在中

国的所见所闻。在他们的镜头下，处处是“中

国发展”带来的震撼、“中国温度”带来的感

动，一个个立体、真实、充满烟火气的中国故

事收获无数点赞。

据统计，上半年全国各口岸入境外国人

1463.5 万人次，同比增长 152.7%。“预计今年

下半年外国人来华热度将持续升温。”国家移

民管理局相关负责人表示。

72/144 小 时 过 境 免 签 ，
来一场“说走就走”的旅行

大学生安德森是一名来自丹麦的旅游达

人，偶然从网上得知能在中国享受 144 小时

过境免签，刚放暑假的他立马就订了在成都

天府国际机场中转的机票。“我特别喜欢大熊

猫，此前就听说四川是大熊猫的故乡，一直想

来看看。”安德森说。

商店里琳琅满目的大熊猫主题文创产

品、街道上随处可见的大熊猫摆件，让作为

“熊猫控”的安德森激动不已。“这里不光可以

看到可爱的大熊猫，买到各种大熊猫玩偶，还

有非常地道的四川美食。”安德森把网上推荐

的火锅、串串、担担面全都尝试了一遍。“在这

里吃到的川菜和我以往吃过的都不一样，果

然是美食天堂。”安德森说。

对于 144小时过境免签政策，安德森竖起

了大拇指：“这个政策很方便，过境手续办理得

非常快，我的旅行又多了一个常备选择，希望

以后可以去其他城市看看，更多地了解中国悠

久的历史文化，感受各地多彩的风土人情。”

在社交账号上，他写下了此次中国之旅

的感受：“一切都与众不同，这里的食物、风

景、交通都让我眼前一亮，给我指路的中国人

都面露微笑，我迫不及待想迎接下一个来中

国的假期了，你好，中国！”

“自 2023 年 11 月 17 日起，中国 72/144 小

时过境免签政策适用国家范围增至 54 国，来

自这些国家的外国公民在政策实施范围内可

以免签入境。”国家移民管理局相关负责人介

绍，随着我国免签“朋友圈”持续扩大，今年以

来，外籍游客来华人数大幅增长，直接带火了

我国入境游市场。

与此同时，为了能让外国旅客在入境的第

一站就体验到在中国旅游的便利和美好，一系

列免签政策的配套措施不断创新完善——缩

短候检查验时间、自助填写申报表、组建多语

种志愿服务队……各口岸边检部门纷纷推出

通关便利举措，倾力为出入境旅客提供优质、

高效的通关服务。同时，动态精准调配警力，

加强安全检查，保障来华外籍旅客的安全。

乘邮轮入境免签，感受
“海上游”新体验

6 月 28 日，上海港国际客运中心码头，

“寰球号”邮轮搭载 170 余名旅客和 290 余名

船员缓缓抵达。

这是国家移民管理局在沿海省份全面实

施外国旅游团乘邮轮入境免签政策后，首艘

从上海入境的外籍访问港邮轮。

上午 9 时左右，来自澳大利亚、英国等国

的游客陆续下船，抵达边检查验大厅。

“得知爸爸要随船工作，我和妈妈便决定

一起来中国。”菲律宾籍旅客里昂表示，做出

来中国的决定很突然，一开始担心来不及办

签证，后来得知乘邮轮来上海可以申请入境

免签，而且 2 人成团即可享受这个政策。

话音未落，边检民警已经为里昂办好了

入境边检手续。“这个免签政策太好了，通关

也很便捷！”里昂非常开心，正式开启了他的

第一次中国旅行。

“来一次惬意的外滩 City Walk（城市漫

步），到豫园、城隍庙打个卡，又或是坐上大巴

去苏州看看古典中式园林、听听传统曲艺评

弹，既可以品尝到美食、看到美景，也可以感

受到中国传统文化的魅力。”海岸线国际旅行

社（上海）有限公司高级销售经理王旭主要负

责国际邮轮游客的岸上游业务，他说：“我们

通过精心设计的旅游路线、丰富有趣的互动

体验项目，让外籍游客充分感受到历史与现

代的融合，他们非常感兴趣。”

自 2016 年 10 月试点“外国旅游团乘邮轮

由上海入境 15 天免签政策”以来，上海接待

邮轮旅客年均增长 10%，试点成效明显。在

全面总结上海试点成效的基础上，今年 5 月

15 日，国家移民管理局决定将外国旅游团乘

坐邮轮入境免签政策扩大适用到我国沿海省

份，推动邮轮经济集约发展。

“ 适 用 免 签 入 境 的 邮 轮 口 岸 增 加 至 13
个，并将大连、连云港、温州、舟山、广州、深

圳、北海等地的 7 个邮轮口岸新增为 54 国人

员过境免签政策适用口岸，方便外籍旅客乘

坐邮轮从上述口岸中转离境。”国家移民管理

局外国人管理司负责人介绍。

“在新政之前，乘坐邮轮入境的旅客需要

填写外国人入境卡、留存指纹生物信息、加盖

入出境验讫章，比较耗时。”上海边检总站浦

江边检站执勤三队队长沈建青介绍，现在，通

过邮轮免签及配套便利政策，查验手续不断

简化，大大缩短了游客和船员的通关时间，提

升了通关效率。

国家移民管理局相关负责人建议，今年

我国各个邮轮口岸将会迎来更多外籍邮轮，

邮轮公司及旅游企业可以设计更多更丰富的

旅游线路，为外籍游客提供更好更多元的旅

行体验。

优化口岸签证申办，化解
入境“燃眉之急”

“请问紧急情况下，外国人没有签证是否

可以来华？”

“您可以持我们开具的《外国人口岸签证

预受理单》乘坐飞机，稍后我们将电子表格发

送至您的邮箱。”

“航班预计到达时间是凌晨，还能落地办

理吗？”

“北京首都机场和大兴机场的 3 处口岸

签证窗口都提供 24 小时服务，我们等您。”

7 月 3 日晚 10 时，首都机场 T3 航站楼口

岸签证处，北京市公安局出入境管理局口岸

签证大队民警王美方接到了一通求助电话。

电话的另一端是国内某科技公司的相关负责

人。公司由于业务需要，急需邀请两名外籍

专家入境。

王美方详细介绍了口岸签证政策，询问

了此次商务活动详情，并指导其通过网络提

交护照影印件、邀请函和相关证明材料。不

到半个小时，一切办理妥当。

7 月 5 日凌晨 4 时 43 分，外籍专家搭乘的

国航 CA842 次航班降落在首都机场。在 T3
航站楼国际区口岸签证处，值班的王美方已

经完成办证准备工作。仅仅通过照相和缴费

两个简单步骤，受邀的两名外籍专家就拿到

了访问签证。

“可以这么高效地办好证件，手续顺畅、

服务贴心！”外籍专家对快速周到的边检服务

赞不绝口。

北京市公安局出入境管理局口岸签证大

队大队长胡辛介绍，国家移民管理局进一步

放宽口岸签证办理条件以来，商贸投资、访问

交流、私人事务、入境旅游团体口岸签证申请

量均明显增多。今年以来，北京口岸签证机

关已为 6000 余人次外籍人员提供口岸签证

便利，并针对夜航增加、夜间办证量增多的情

况，提供 7× 24 小时入境保障，确保证件签发

安全，做好通关服务。

目前，我国在国际航线较多、外籍人员入

境量较大的口岸均已开展口岸签证业务，覆

盖 73 个城市的 100 个对外开放口岸。

“我们欢迎更多的外国朋友来华旅游、商

贸、工作、学习、投资创业。”国家移民管理局相关

负责人表示，今年上半年，全国移民管理机构签

发口岸签证 68.6万证次，同比上升 267.9%。

图①：外国游客在广西南宁青秀山品尝

美食。 新华社记者 周 华摄

图②：外国游客在海南三亚湾合影。

陈文武摄（影像中国）

数据来源：国家移民管理局
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便利人员往来措施不断优化

让外国朋友在中国旅行更方便
本报记者 张天培
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聚焦入境游

R

转动钥匙，发动电机……在湖北

省宜昌市宜都市松木坪镇，苍翠的群

山间，传来清脆短促的鸣笛声。紧接

着，一辆白绿红相间的新能源轻型轨

道车头牵引着一节货运车厢，缓缓驶

出充电站。

司机陈秋坐在驾驶位上，换挡、转

向，列车逐渐提速，平稳地行驶在松宜

铁路上。车窗外艳阳高照，气温已达

30 多摄氏度，车头内却十分凉爽，“以

前开的是老式的内燃机车，噪声大、异

味重、不环保，每次下班回家都一身的

油污。现在不仅工作环境好了许多，

列车也更加节能环保，开着空调的情

况 下 ，充 一 次 电 列 车 能 行 驶 120 公

里！”陈秋驾驶货运列车已有 6 年，对

如今发生的新变化颇有感触。

陈秋所在的宜都市松宜铁路有限

责任公司，主要从事松宜铁路沿线的

矿石、煤炭、化工、农资产品等短途货

物运输。这条铁路全长 65 千米，连接

湖北松滋、宜都两地，沿线有港口、码

头、化工园区、矿区以及一些大型工业

企业，是一条比较繁忙的货运线路。

“该公司在宜都和松滋境内共建

有 7 个火车站，拥有 9 个动力火车头，

年货运量达 500 万吨。”国网宜都市供

电公司党委书记易思超介绍，过去这

些火车头由柴油驱动，废气污染大、燃

料成本高。因地处山区，相比一般平

原地区更耗能。经测算，9 个动力火

车头年消耗柴油达 142.8 万升，排放二

氧化碳 3777 吨，燃料费与内燃机维护费总计约 1080 万元。

去年 10 月，宜昌市政府印发《宜昌市电化长江实施方

案》，明确提出打造专业化多式联运绿色货运示范廊道。“当时

公司的一台备勤火车头面临大修，成本不低，我们就想着借此

机会试试用电能替代燃油。”松宜铁路有限责任公司副总经理

杨斌说，公司投入 80 多万元对车头进行改造，采用磷酸铁锂

电池作为动力蓄电池，今年 2 月改装完毕并投入运营。

经过一段时间的运营，“油改电”的成本优势很快凸显。

“目前改造好的这台车主要承担铁路施工、维修时的牵引作

业，总容量为 210.56 千瓦时，最高时速为 50 公里，牵引力为

100 吨。”陈秋说，原来火车头使用柴油加上保养用的机油、黄

油等，每月光油费就要 3000 多元，现在一个月只要 1000 多元

的电费。

货运列车“油改电”的顺利推开，离不开充电设施的布

局。在松木坪镇庙河村，国网宜都市供电公司配套建设了一

座充电站。每当陈秋驾驶列车返回充电站后，拔下充电枪，插

入火车头的充电接口，用手机扫码即可充电。6 小时后，列车

的蓄电池电量就能充满。

尝到“油改电”的环保和降本“甜头”后，松宜铁路有限责

任公司正推进其作为主力的一辆货物运输火车头的“油改电”

改造。“改造后的火车头电池组容量将达到 2295 千瓦时、最大

牵引重量可达 5000 吨。”易思超说，改造后的两台机车年充电

量 72.4 万千瓦时，年减排二氧化碳有望达 487 吨。

“货运列车‘油改电’是大势所趋，也是公司加快转型升

级、助力实现‘双碳’目标的一道必答题。”杨斌表示，未来 3
年，松宜铁路有限责任公司计划陆续完成剩余 7 台内燃机火

车头的“油改电”工作，届时松宜铁路全线将实现绿色低碳运

输模式。
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夏天的龙江大地，林茂风清，绿意

盎然。

天刚蒙蒙亮，龙江森工集团柴河林

业局有限公司卫星林场的护林员王凯

像往常一样，蹬上胶皮靴，戴上红袖章，

拎起扩音喇叭，骑上摩托车，踏上那条

走了 40 年的林间小道。不远处，就是

那片和他打了大半辈子交道的山林。

今年 56 岁的王凯曾是一名出色的

伐木工，这位皮肤黝黑的汉子回忆起

10 年前伐木的场景，记忆犹新——

“顺山倒咯……”2014年 3月 31日，

伴随着一声响彻山谷的采伐号子，王

凯 放 倒 了 龙 江 森 工 林 区 停 伐 前 的 最

后一棵树。次日，黑龙江重点国有林

区全面停止天然林商业性采伐，进入

封 山 育 林 阶 段 ，数 万 名 林 业 工 人“ 挂

锯停斧”。

如今，每天上山，干的活计和过去

完全不同：夏天植树、冬天抚育，还要时

刻严防森林火险和盗采盗伐。“以前砍

树，现在‘看树’。”王凯说。清理路边的

枯枝落叶、白色垃圾，及时处理火灾隐

患成了王凯的日常。“俗话讲‘星星一点

火，可毁万亩林’，我现在做的工作非常

重要！”王凯笑着说。

常人看来枯燥乏味的日子，王凯

却甘之如饴。“保护好一草一木，就是

守护自己的家园。”10 年间，王凯跑遍

了 1109.6 公顷管护责任区内的每一道

山梁、每一片林地，已经记不清磨破了

多少双鞋。“停伐这 10 年，我们林区的

变化太大了。”巡林路上，王凯慢慢打

开 了 话 匣 子 。 森 林 眼 看 着 越 来 越 茂

密，经常能和狍子、野鸡打个照面，“林

子密、雾气大，人一进去湿头发”的景

象 重 现 ，这 些 都 让 他 看 在 眼 里 、喜 在

心头。

登上山顶，松树淡淡的香味袭来，

耳旁不时传来阵阵鸟鸣，目光所至皆

是被森林“染”绿的层层山峦。“看上去

稍 微 有 点 浅 的 那 片 林 地 当 年 是 我 伐

的，后来又是我亲手栽的。”王凯指着

一片林子对记者说，“看到自己栽下的

一棵棵小树成活、长成林子，心里挺骄

傲的。”

以山为邻，以树为伴。“我生在这座

山，长在这片林，就要护好这片山林。

让它更美更绿，是我最大的心愿！”王

凯说。

龙江森工集团卫星林场护林员王凯

以山为邻 以树为伴
本报记者 郭晓龙
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■追梦路上R

本报石家庄 7月 8日电 （记者史自强）河北省商务厅等

5 部门日前印发《河北省畅通再生资源回收末端循环六条措

施》，进一步打通“收旧”堵点，畅通“换新”链条。

根据措施，河北将便利再生资源回收车辆上路，对满足上

路基本条件（证照齐全）的回收车辆，在车辆配备、通行区域、

上路时段等方面予以规范和支持。便利回收企业人员开展上

门回收业务，积极协调街道，对规范化回收企业进入小区开展

上门回收、布局回收网点等回收经营活动予以支持，推动建立

长效合作机制。不具备开设回收服务网点条件的社区，支持

回收企业按照“封闭式、不落地”要求，以“以车代库”模式开展

回收。支持回收企业探索开展“互联网+上门回收”“互联网+
回收超市”“互联网+二手回收”等新型回收模式。

加强对再生资源回收网点建设项目用地支持，将再生资

源回收设施纳入地方公共基础设施用地范围，保障合理用地

需求。鼓励回收企业利用环卫用地、仓储物流用地、各类园区

空置厂房等基础设施开展回收业务。落实再生资源回收行业

税收支持政策，落实推广资源回收企业向自然人报废产品出

售者反向开票做法，以及所得税征管配套措施，优化税收征管

标准和方式。

河北畅通再生资源回收末端循环
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本报拉萨 7月 8日电 （记者袁泉）记者从西藏自治区外汇

管理部门获悉：目前，西藏全区共有具备外币兑换业务资质的

银行分支机构 72 家、外币代兑机构 7 家，实现外币兑换业务在

全区各市地全覆盖。

国家外汇管理局西藏自治区分局成立了外汇兑换服务工

作组，研析外籍来藏人员外汇服务现状及支付需求特点，全面

了解拉萨贡嘎国际机场、边境口岸和重点文旅场所的外币兑

换服务布局情况；对全区外币代兑机构开展现场摸底调查，及

时督促授权银行落实整改，推动外币兑换服务提质增效。

同时，外汇管理部门加强与文旅部门协作力度，推进外籍

来藏人员入境较集中的机场、口岸地区增设外币兑换机构和

设施，推动中国银行吉隆口岸支行在吉隆口岸出入境联检大

楼内设立外币兑换服务窗口，完善边境口岸兑换服务设施。

开辟资质办理绿色通道，支持有需求的银行网点开办

外汇业务，优化重点场所的外币兑换设施布局。全面推广

使用本外币兑换标识，确保外籍人员能够快速找到外币兑

换渠道，组织编写中英文双语版《外籍来藏人员货币兑换服

务指南》。

西藏实现外币兑换业务各市地全覆盖

上图：王凯（右）与同事在人工落

叶松林内巡查。

肖 闯摄（影像中国）

左图：王凯在巡护途中查看并记

录树木病虫害情况。
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